G11 - Le complément d’objet direct
Un complément d’objet direct (C.O.D.) est un complément essentiel du verbe d’action. Il indique sur qui ou sur quoi porte l’action exprimée par ce verbe.
Ex : Les usines fabriquent des produits.
 					  V			  COD

Ex : Les industriels conseillent les consommateurs.
						   V				COD
Il répond à la question Qui ? ou Quoi ? posée après le verbe : 
Les usines fabriquent quoi ?  des produits

Les industriels conseillent qui ?  les consommateurs

La plupart du temps, le C.O.D. ne peut être ni supprimé, ni déplacé. Il suit généralement le verbe mais il peut être séparé du verbe par d’autres compléments ou des adverbes.
Elles peuvent aussi nous aider.		Il a acheté, pour sa sœur, des livres.
		  V		  adv.	  COD				   V			  compl.		COD
	Un verbe peut avoir plusieurs C.O.D. 
	J’ aime les pommes et le chocolat.
	 V		COD 1			COD 2



Le C.O.D. peut être de différentes natures :
Un nom ou un groupe nominal : 
	L’industrie fournit des produits de consommation.

Un pronom personnel (le, la, l’, les…) ou relatif (que, qui…) placé avant le verbe :
Je le mange.  	Les usines fabriquent des produits  que les gens achètent.
COD							V			 COD 1		COD 2				V
Un verbe à l’infinitif ou un groupe infinitif :
Elles peuvent poursuivre leur activité.			Il aime manger.
		 V				 COD							V	   COD
Attention ! il ne faut pas confondre le C.O.D. avec un sujet inversé : 
[bookmark: _GoBack]Dans le ciel volent des oiseaux. 	 	Je vois des oiseaux dans le ciel. 
